

Zeitschrift:	Die Berner Woche in Wort und Bild : ein Blatt für heimatliche Art und Kunst
Band:	14 (1924)
Heft:	35
Artikel:	Stelldichein
Autor:	Breisch, Hermine
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-642997

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

nicht mehr Gewähs wie früher, seit man mit den Sensen in den Kornfeldern herumsäbelt.“

„O, das kann ja auf beide Arten gut kommen“, warf Mädeli ein.

„Eben nicht, du bist jung und verstehst das noch nicht. Seit so viele Frauen die Sichel aus den Händen lassen, werden sie gar nicht mehr ästhetisiert wie früher. Geh' einmal hinaus etwa in die Gegend von Hindelbank, wo die neue Mode aufgetreten ist, schau, wie sie dort ernten: Die Männer stracks und gradauf, das Weibervolk muß nachlegen. Das macht den Särmeln große Köpfe. Die Nahrung für das Unvernünftigste mag man mähen, mit der Sense; aber für die Frucht, aus der unser täglich Brot gemacht wird, schickt sich das nicht. Darum hat meine Mutter das Sprichwort gehabt:

„Korn mähen,
Brot bähnen,
Haar pflanzen,
Muß in der Höll' tanzen!“

„Haar pflanzen“, bei diesen Worten blinzelte Züsi scharf auf Mädelis dicke Böpfe, die sich über die hohe, schmale Stirn wandten, aber diese hellgoldene Fülle war ohne verwerfliche Künste gewachsen.

Einem Scholastiker zum Trost führte sodann die Webersfrau für ihre Behauptung einen vielfältig belegten Beweis an. Aus der Natur: wie nach dem Neumond, der meistens das gute Erntewetter bringe, am Abendhimmel, den Menschen zum Vorbild, eine Sichel stehe und nicht eine Sense. Aus der Schrift: wie auf dem Felde des Boas zweifellos keine Sense geduldet worden wäre. Des weitern: wie an einem Ort geschrieben stehe, man werde dereinst aus Spießen Sicheln machen. „Sicheln heißt es, und nicht Sensen“, betonte Züsi nachdrücklich und spießte gleichzeitig ein Küchli an die Gabel.

Mädeli hörte geduldig zu. Es sagte sich mit seinem geraden Verstand: Segen empfangen, Frieden haben, recht sein und demütig bleiben, all das kann doch nicht davon abhangen, ob man eine Sichel oder eine Sense braucht.

Insofern irrte es sich, als es die ganze Rede nur als furiosen persönlichen Einfall der Meisterin betrachtete, und nicht wußte, daß sie von einer Streitfrage sprach, die damals sogar zu gelehrteten Abhandlungen Anlaß geboten hatte.

Jedentfalls hielt sich Mädeli klüglich still; denn die Küchlein waren gut, und es wollte nicht durch Widerspruch bewirken, daß ihm die Platte nicht mehr zugeschoben werde.

Nach der Mahlzeit kramte Züsi im Nebenstübli ein Wandschäftli aus; offenbar sahndete es nach Schäzen, die Benz insgeheim aufzubewahren mochte.

So saß die Schnitterin allein auf dem Fensterbänklein und spähteträumerisch durch die runden Scheiben nach dem Brunnentröglein, auf dessen Rand Bögelchen herumhüpften, nach dem treppenartigen Pfad, der den stillen Rain hinunter zu der Talstraße führte.

Endlich gab es eine Unterhaltung. Die Stäpflein herauf schritt ein Mann; von weitem schon war bestimmt zu erkennen, daß es nicht der Hausmeister sei; denn der da nahte, fiel durch hohen Wuchs und jugendlich kraftvolle Haltung auf; sein Gang schien federleicht, obwohl er ein ziemlich umfangreiches Bündel trug.

„Es kommt jemand“, rief Mädeli. Einige Sekunden war's, als ob sich ein Wirbelwind erhöbe. Wild zerrte der Spitz an seinem Kettlein; pfeilschnell schoß die Webersfrau aus der Stube. Unter dem rußgeschwärzten Halbbogen der Haustüre blieb sie stehen, preßte beide Hände gegen die Herzgegend, rang nach Atem und stöhnte: „Mein Gott, mein Gott... träume ich?... erscheint mir etwas?... ist, ist er's?... Kari, Kari, mein Karel!“

In der Stube äußerte die Mutter ihre Lebhaftigkeit durch ein eifriges Fragen: „Ist's möglich, daß du den Heimweg gefunden hast? Alles hat mir gesagt, du kommst allweg nie wieder.“

Nun blickte der Junge ganz erstaunt von seinem Küchställer auf: „Man muß eben den Leuten nicht alles glauben; als ich damals in der Täubi fortließ, zog es mich gleich ein Stück weit, zuerst ins Baselbiet und dann ins Elsaß hinaus, und dort bin ich fünf Jahre lang bei dem gleichen Meister Karrer gewesen.“

„O, wenn's nur rechte Leute gewesen sind! Was haben sie dort für einen Glauben?“

„Rechte Leute sind's. Wüthrich heißen sie und sagen, sie seien eigentlich in Trub daheim.“

„Was du nicht sagst! Jetzt wohl's mir!“

Kari erzählte ruhig weiter: „Stille, christliche Leute sind es; ich habe nie gehört, daß sie ein Unartwörtlein gehabt hätten. In mancher Sache waren sie ein wenig übertrieben, und wenn einem ein Flüchlein entwischte, so machte die Meisterin eine Gräne, wie wenn sie von einer Wespe gestochen worden wäre.“

Ob dieser Aussage mußte Mädeli lachen, und als der heimgekehrte Sohn dieses glockenhelle Klingeln hörte, sah er auf, und geraume Zeit blieb sein Blick auf dem schmalen, feinen Antlitz des fremden Mädchens ruhen.

(Fortsetzung folgt.)

Stelldichein.

Komm! komm, da noch Rosen blühn

Draußen am Hag!

Komm, eh die Nebel ziehn

Ueber den Tag!

Noch ist so lau die Luft,

Horch, auch die Amsel ruft! —

Komm, weil noch Rosen blühn

Draußen am Hag! —

Bald — bald werden Stürme wehn

Ueber das Tal!

Und unsre Wälder stehn

traurig und kahl,

Und unsre Rosen sind welk und verblüht,

und unser Leben ist matt und verglüht —

— Und rauhe Stürme wehn

Ueber das Tal. —

Komm, laß uns wiedersehn!

Bald sinkt der Tag. —

Dort, wo noch Rosen stehn

Draußen am Hag

Klingt ein urewig Lied

Wie Lenz und Liebe flieht! —

Dort laß uns wiedersehn,

Draußen am Hag! —

Hermine Breisb.